

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

SU CIRCUIPONES:
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. 0'05
Id. atrasado. 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

CALENDARIO

Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.
También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Los restos de Dante y sus mausoleos

El pensamiento de erigir monumento á Dante en la *irredenta* Trieste ha hecho recordar un proyecto análogo que duerme desde hace treinta años en los archivos del Ayuntamiento de Rávena, ciudad que guarda los restos del *altísimo poeta*.

En 1865 se abrió una suscripción con objeto de elevar en la segunda de las citadas poblaciones un mausoleo digno del grande italiano que profetizó la independencia futura de su patria; pero la fatalidad que atormentó sin cesar la vida de Dante, pareció haber continuado después de su fallecimiento.

Cuando murió en Rávena, el 11 de Septiembre de 1321, á los cincuenta años de edad, fué depositado su cadáver en una urna de mármol; más Guido della Polenta, en cuya casa se había alojado Alighieri, se vió precisado á salir de la ciudad sin haber podido construir un mausoleo á aquel de quien dijo Ampere que «las agitaciones de su tierra natal le habían privado de una patria y los desórdenes del país de su destierro le arrebataron una tumba».

Un siglo después Bernardo Bembo, *podestá* de Rávena, hizo erigir á los despojos mortales del cantor de Beatriz, un mausoleo construido por el famoso arquitecto Lamberti.

Florencia, la ciudad que después de haber visto nacer á Dante le condenó á muerte, tuvo celos de Rávena, y quiso en 1516 poseer el cuerpo del poeta y sepultarlo en la iglesia de Santa María del Fiore. Las negociaciones entabladas á este fin con la Serenísima República de Venecia, y la intervención favorable del Papa, habrían tenido éxito, si los monjes de San Francisco, bajo cuya custodia estaban las cenizas en Rávena, no hubieran sustraído la insigne reliquia, para guardarla en lugar seguro.

Esta sustracción irritó á Florencia; pero no impidió que continuasen las peregrinaciones de admiradores de Dante, reyes, príncipes, prelados y personajes de Italia y del mundo entero, si no á la tumba vacía, ménos á la iglesia de los monjes, donde se suponía que estaban los restos.

En 1677, con ocasión de estar haciéndose trabajos de reparación en el convento de San Francisco, el padre Antonio Santi descubrió una caja de madera de encina que tenía una placa en que se leía esta sencilla, pero preciosa inscripción: *Dantis ossa*.

La caja volvió á la sepultura, y Florencia renunció á sus pretensiones. Así siguió el asunto durante dos siglos, hasta que, en tiempos de la dominación napoleónica en Italia, los frailes de Rávena, viéndose expulsados del convento, sacaron la urna del sitio donde estaba depositada y la escondieron otra vez en la iglesia.

En 1805, el legado pontificio Valenti Gonzaga, mandó construir un nuevo monumento en sustitución del que existía, y al comenzar á hacerse los trabajos encontróse otra vez vacía la sepultura. Todas las pesquisas que se hicieron para averiguar la causa de la desaparición, fueron inútiles.

Igualmente infructuosas resultaron las pesquisas que ordenó hacer Pío IX en 1857; pero en 1865, cuando se celebraba en Florencia el jubileo secular del nacimiento de Dante, un obrero que trabajaba en la restauración de la iglesia de Rávena, encontró la caja con la inscripción *Dantis ossa*, en la pared de una capilla lateral de aquella.

Cuando los huesos, tan oportunamente encontrados, fueron minuciosamente examinados y se reconstituyó el esqueleto del mejor modo posible, depositóse por tercera vez en su monumento, y volvió á pensarse en su traslación á un sepulcro grandioso fuera de la iglesia.

Para que participase toda Italia en la obra de este monumento, se abrió una suscripción, á la cual contribuyó también el elemento eclesiástico. Entre los primeros suscriptores figuraba el cardenal Joaquín Pecci—hoy León XIII—y entonces Arzobispo de Perusa—que se suscribió con 1 000 pesetas.

León XIII ha sido siempre un dantólogo distinguido, que llegó á saber de memoria cantos enteros de la *Divina Comedia*.

A pesar de tanto entusiasmo como hubo al principio, echóse luego en olvido el proyecto del monumento dantológico ideado por el Ayuntamiento de Rávena, y ha venido á resucitarlo la noticia á que nos referimos más arriba de que en Trieste se trataba de erigir un mausoleo al gran poeta italiano.

LA MUERTE DE MACEO

Madrid 9.

Las tristezas y penumbras del amanecer de hoy, saturadas de negruras y decaimientos: háñse trocado en alegrías y entusiasmos. Las dos noticias que telefoné esta mañana han resultado confirmadas. Antonio Maceo atravesó la trocha el día 4, y ha muerto posteriormente á manos de nuestras fuerzas en la provincia de la Habana.

Las primeras noticias

El telegrama de *El Imparcial* que comuniqué esta mañana, dando cuenta de la muerte de Antonio Maceo, estaba redactado en tal forma que no produjo convicción ni mucho menos en la opinión. Más tarde el rumor fué adquiriendo consistencia, y en los círculos bursátiles se dijo haber recibido un telegrama de Marsella anunciando como cosa segura é indiscutible la muerte del cabecilla mulato.

Confirmación oficial

Al salir el ministro de la Guerra de la firma con la reina, hallándose aún en Palacio, recibió noticia telefónica de que el oficial de guardia en el Ministerio había recibido una comunicación oficial del general Ahumada, sub-jefe en la comandancia general de la Isla de Cuba, confirmando la muerte del cabecilla Antonio Maceo. El cablegrama se hallaba concebido en los siguientes términos:

Habana, 8.—Según pruebas que tengo por indudables, en el combate sostenido por la columna Cirujeda, cerca de Punta-Brava y Marianao, fué muerto el cabecilla Antonio Maceo, cuyas prendas de ropa y uniforme, armas y papeles, poseo. En dicho combate pereció el hijo de Máximo Gomez, Francisco, el cual, habiendo sido herido, se suicidó antes de verse obligado á abandonar el cadáver de Maceo.—*Ahumada.*

Inmediatamente los ministros pasaron á enterarse del telegrama y dieron conocimiento de él á la regente. Posteriormente se ha recibido otro despacho que dice:

Habana, 8.—El hijo de Máximo Gomez, Francisco Gomez Toro, ha dejado un documento auténtico en mi poder, en el cual declara que se mata por no abandonar el cadáver de Maceo. Pide en dicho documento que éste sea enviado á su padre, Maceo, después de pasar la trocha el día 4, reunió 2,000 hombres de partidas locales de esta provincia, y fué batido varias veces y muerto dentro de la misma provincia por la columna Cirujeda, de 350 hombres, después de brillante y refida lucha.—*Ahumada.*

Noticias particulares

Las noticias particulares confirman que el día 4 del actual el cabecilla Antonio Maceo, al frente de un pequeño grupo, logró atravesar la línea de Mariel en Punta Brava. Se afirma que al tener noticia el general Arolas de que Maceo había traspuesto la línea de Mariel, manifestó en forma más ó menos expresiva su descontento al jefe de la zona por donde había logrado pasar el cabecilla mulato. Estas indicaciones del general Arolas dice se que dieron por resultado que el comandante Cirujeda, al frente de una columna, emprendiera la persecución de Maceo. Según se indica, la vanguardia de Cirujeda fué batida por las fuerzas insurrectas, que á la sazón constaban ya de más de 2,000 hombres, y entonces el comandante Cirujeda, poniéndose al frente del regimiento de Vitoria, embistió, después de una breve arenga á sus tropas, contra el grupo en el cual se suponía que iba el cabecilla y su Estado Mayor. El resultado de la acción fué decisivo, y al breve rato cayó muerto Maceo y gravemente herido el hijo de Máximo Gomez, que iba de ayudante del jefe de la insurrección en la provincia de Pinar del Río.

El hijo de Gomez se disparó dos tiros de revólver en la sien al ver muerto á su jefe, dejando antes una carta en la que hizo constar el motivo de su suicidio.

El hijo de Máximo Gomez

Según noticias de la Habana, el hijo de Máximo Gomez estaba con Maceo desde el mes de Agosto, en que embarcó en Nueva York. La estancia del hijo de Gomez al lado del mulato era para obligar á Gomez á no desampararle y prestarle su apoyo. Venía á ser como una prenda que Maceo tenía en su poder para que Máximo Gomez le auxiliara constantemente.

Los cadáveres

Telegramas particulares confirman que han sido identificados los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gomez. En un bolsillo de este último fué encontrada la carta diciendo que moría por no abandonar á su jefe. En los bolsillos de Maceo se halló una pistola con culata de marfil, varias cartas, un librito de memorias en que constaba que pasó la trocha el 4, varios objetos de su Marta, y unas medidas y un cinturón con las iniciales A. M.

El propósito de Maceo

En algunos círculos se ha afirmado, con referencia á telegramas de laborantes cubanos, que Maceo se disponía á unirse en la provincia de la Habana con fuerzas escudilladas por Calixto Garcia y Máximo Gomez, para intentar mancomunadamente una acción militar contra la capital de la Isla. Las noticias filibusteras que tal afirmación agregan que la muerte del mulato ha dado al traste con los propósitos filibusteros, impidiéndolo el ataque de la

Habana. Sostiénese en los círculos laborantes que la muerte del jefe de la insurrección en Pinar del Río ha causado profundo desaliento entre los rebeldes y les ha desanimado.

La recompensa de Cirujeda

El comandante Cirujeda será ascendido, según decisión del Gobierno, á coronel del ejército, por el relevante servicio que ha prestado á la causa española con la muerte de Maceo.

El comandante don Francisco Cirujeda y Cirujeda es natural de la provincia de Valencia, Mogenete. Nació el 10 de Julio de 1852; estudió las carreras de ciencia y farmacia, y al tocarle la suerte de soldado en 1873, fué destinado como sanitario al Hospital militar de Valencia; á las órdenes del ayudante don Antonio Moreno. En 3 de Diciembre de dicho año fué incorporado al quinto regimiento montado de artillería. El señor Cirujeda era un mozo arrojado; de mucha capacidad. Con el señor Moréno fué en Abril de 1874 al Norte. En Colindres, el teniente coronel de Estado Mayor señor Ortiz y Ustariz tomó á Cirujeda de escribiente, y agregado al Estado Mayor pasó á las órdenes del general Martínez Campos, quien al pasar en 1874 por Valencia para venir á encargarse del mando de Cataluña, se le trajo al Principado haciéndole alférez de provinciales. Por méritos de guerra le fué concedido el pase al ejército. En el sitio de Cantavieja se presentó voluntario para el asalto, salió herido y ascendió á teniente. Destinado al Norte, se distinguió en la acción de Tablada, siendo uno de los primeros en entrar en Bilbao. Prestó notables servicios en un reconocimiento hecho en Villareal (Alava). Se le concedió la cruz sencilla con distintivo rojo y la medalla de Alfonso XII. En Marzo de 1886 fué á Cuba con el grado de capitán, batiéndose al frente de la guerrilla de su batallón en Pelayo, Riba del Naranjo, Ojo de Agua y otros. En un refido encuentro fué herido gravemente, y restablecido, pasó á la Habana, concediéndosele el empleo de capitán. En 1887 desembarcó en Santander. A su regreso estuvo en el batallón de depósito de Jetafe. En 1891 pasó á Filipinas á las órdenes del general Jovellar, estando en Bisayas y en Joló. Después de la guerra desempeñó varios destinos, entre otros el de profesor del Colegio de huérfanos del arma, ascendiendo á comandante el 11 de Octubre de 1894, siendo destinado al batallón cazadores de Arapiles.

Cuando estuvo en Palacio, la reina le dijo: ¿Usted va voluntario? El comandante le contestó que sí. La reina le preguntó si era soltero, diciéndole el otro: No, señores; soy casado, tengo doce hijos y pronto mi esposa dará á luz el décimo tercero.—¿Y cómo se atreve á dejar voluntariamente la familia?—Señora, el primer deber de los militares es defender la patria.

Al llegar á la Habana fué destinado á Pinar del Río y después á la Trocha.

Muchos periodistas han ido á visitar á la esposa de Cirujeda, que vive en la calle de Toledo núm. 4.

Una frase

Un personaje de Madrid hadicho refiriéndose á la muerte de Maceo: «La muerte del cabecilla mulato es para los separatistas un golpe irreparable. Significa la caída del Napoleon de la rebelión.» Ha agregado luego que el filibusterismo cubano puede darse por muerto, porque esto significa el principio del fin. Ha afirmado que hoy día han muerto ya los cabecillas Guillermo, Quintín Banderas y los dos Maceos. «Estos cuatro jefes de los rebeldes eran gente de color, que son los que se batían, y con su desaparición puede darse por muerta la rebelión cubana. Los demás cabecillas blancos pactarán.»

La táctica de Weyler

En los círculos militares y políticos se comentan los alcances que tiene para la campaña en la gran Antilla la muerte del jefe rebelde de Pinar del Río. Se dice que el resultado hoy obtenido por el general Weyler se debe á que dicho señor ha comprendido, aun en tiempo oportuno, que una guerra de guerrillas no era posible dirigirla desde su despacho de la Habana, como Moltke dirigió la campaña contra Francia sobre el mapa. También se afirma por los técnicos que de lo sucedido se desprenden dos deducciones dignas de tenerse en cuenta: La de que la Trocha de Mariel no ha sido ni mucho menos, una barrera insuperable, y la de que la muerte de Maceo y la destrucción de sus planes puede deberse al valor del comandante Cirujeda, pero nunca puede atribuirse á la precisión de las combinaciones estratégicas del general Weyler.

Manifestaciones en Madrid

Al tenerse noticia en Madrid de la muerte de Maceo, se ha organizado una manifestación patriótica iniciada por los empleados de los ministerios de la Guerra y Ultramar. La manifestación ha recorrido varias calles dando vivas á España.

Pormenores

Un corresponsal español en la Habana telegrafía los siguientes detalles de la muerte de Antonio Maceo: «En el camino de Punta Brava encontró al enemigo una guerrilla que iba de auxilio de la columna Cirujeda, que se dirigía á Mariel, con el objeto de herirlos. Después de un combate, á las que rodeaba a columnas. Al frente de ellos, en un caballo negro, iba montado Cirujeda.

Hé aquí el parte oficial que el comandante Cirujeda ha dirigido al general segundo cabo. Dice así: «Punta Brava 7.—Salté esta madrugada en busca del enemigo. Reconocida la costa hasta Mariel sin novedad, pero al llegar á dicho punto me hicieron fuego nutrido. También tuvo fuego el fuerte de Hoyo Colorado. Seguí las Piedras, donde encontré 2,000 rebeldes. Después de un serio combate tomé las posiciones al enemigo. Este colocóse en otras posiciones, que tomé á la bayoneta tras refido combate. Acercábase la noche, tenía muchos heridos y escaseaban las municiones. Decidí venir á Punta Brava, y al hacer el reconocimiento para emprender la marcha pude ver que el enemigo había dejado 40 muertos y á más 40 caballos muertos también. También habían abandonado algunos heridos. Entre los muertos había dos que por su traje, armas y otras circunstancias, demostraban ser personas de significación entre los insurrectos.

La confirmación de esta suposición estaba justificada por el empeño que habían mostrado los rebeldes en recuperarlos. Reconocidos ambos cadáveres, se les encontraron varios papeles importantes. Uno de ellos era una carta, escrita con lápiz por uno de los rebeldes. Esta carta dice: «Muero por no abandonar el cadáver del general Maceo.» Firma la carta un hijo de Máximo Gomez, que, como se ha dicho, era desde hace algunos meses ayudante de Maceo. También se encontró un diario de operaciones de Maceo, que acusa que éste pasó la Trocha el día 4, después de un combate en que tuvimos nosotros tres soldados muertos y resultó herido gravemente en el pecho el teniente D. Andrés Madre Labre, heridos, graves también, los tenientes Dionisio Mayo en la cara, y Lopez en la rodilla; y el teniente Santos Peralta. Resultaron también heridos, más ó menos graves, un sargento, cinco cabos y seis soldados del batallón de San Quintín, un cabo y cinco guerrilleros.

Hasta aquí el parte oficial del señor Cirujeda. Transmitiré ahora mis datos particulares. La columna Cirujeda se compone de 356 infantes, 123 caballos y la guerrilla llamada de Peral, en recuerdo del famoso marino español. El batallón de San Quintín lleva siete meses operando en las cercanías de la Habana. El día 4 tuvieron un tremendo combate con las partidas que iban concentrándose, esperando, sin duda, la llegada de Maceo. Es evidente que éste, no habiendo podido continuar más tiempo en Pinar del Río, había avisado á los rebeldes de la provincia de la Habana para que se concentraran en el mayor número posible, al otro lado de la Trocha, cerca de Mariel, á fin de distraer á las columnas y facilitar el paso de Maceo. Esto lo confirmaron varios confidentes, añadiendo uno de ellos: «Me consta que había preparado un caballo muy corredor, que había de servir para la fuga de Maceo; pero nadie hizo caso de este aviso. Se puede calcular que el número de rebeldes que entraron en esta acción pesaban de tres mil. La lucha fué reñidísima y encarnizada. En algunos momentos combatieron los españoles y los rebeldes cuerpo á cuerpo. Los soldados se portaron como siempre. Terminada la lucha, reconocióse el campo. Los guerrilleros empezaron á recoger prendas y efectos. Este reconocimiento de prendas dió lugar á que un guerrillero dijese: «Entre los muertos está Maceo.»

Sin dar demasiado crédito á tal afirmación siguióse el reconocimiento del campo, legándose á un sitio donde había dos cadáveres juntos, uno de ellos mulato, de fuerte complexión, con pelo rizado y abundantes canas en la cabeza y bigote. El otro cadáver era de un joven de regular estatura. Reconocido el cuerpo del mulato, se ha visto que en la camiseta llevaba bordadas las iniciales A. M.; los calcetines eran de seda roja, y en el dedo anular de la mano derecha llevaba un anillo de oro. Se le ha quitado, viéndose que en su parte interior estaban grabados los nombres siguientes: *Antonio-Marta*. El revólver que se le encontró al cadáver era precioso, de fabricación americana y con mango de marfil. El otro muerto tenía apoyada su cabeza sobre el cadáver del mulato, y cerca de él se encontró un saquito de municiones atravesado por dos balas y varios pañuelos con las iniciales F. G. Se le encontró también un librito de apuntes, que es el diario de operaciones, que contiene las de los últimos días, empezando en 24 de Noviembre y terminando en 7 de Diciembre.

De este libro copia el corresponsal los siguientes datos: «Día 2: Salimos hacia la Trocha.—Día 4: Atravesamos la trocha.—Día 5: Se nos incorporan las fuerzas del coronel Vezquez.—Día 6: Nos incorporamos á los coroneles Acosta y Sartorius.—Día 7: Se nos incorpora el coronel Sanchez.» A este cadáver se le ha encontrado encima una carta escrita con letra temblorosa por una mano anciana. Esta carta prueba que el muerto era Francisco Gomez hijo de Máximo Gomez.

Recompensas

Entre las propuestas de recompensas que hay sin cumplimentar en el ministerio de la Guerra figura la del comandante Cirujeda para el grado de teniente coronel. Por la acción de Punta Brava se le ascenderá á coronel, abriéndose juicio contradictorio para la concesión de la cruz laureada.

El gobierno lo sabía

El Gobierno tenía noticia del propósito de Maceo de atravesar la Trocha. Es posible que por una

indiscreción de algún corresponsal extranjero bien informado de los planes de la gente de la manigua ó que por otra confidencia cualquiera, se pusiera en conocimiento del general en jefe. Hará dos días que los señores Cánovas y Azcárraga tuvieron noticia de que Maceo volvió sobre la Habana, y de que había atravesado la trocha. Sin duda teniendo conocimiento de esto, algún periódico había anunciado la probabilidad de que en el Consejo de ministros de hoy, suspendido por la indisposición del señor Cánovas, hubiera sido destituido el general Weyler, y que se había cruzado alguna conferencia entre don Sabes Marin, gobernador de Puerto Rico y el ministro de la Guerra.

La noticia en Madrid

La noticia de la muerte de Maceo ha sido comunicada por el ministerio de la Guerra á los jefes de los cuerpos de esta guarnición, produciéndose escenas de entusiasmo en los cuarteles.

El hijo de Máximo Gomez

El hijo de Máximo Gomez, desde Santo Domingo marchó á principios de año á Nueva York con objeto de trasladarse á Cuba para pelear al lado de su padre; pero Estrada Palma y los demás individuos de la Junta de Nueva York creyeron más político enviarlo á Pinar del Rio de agregado al Estado Mayor de Maceo, con objeto de que Máximo Gomez prestara mayor atención á las fuerzas de Occidente.

La muerte de Maceo desmentida.—La prensa inglesa

París 10.

El comité de cubanos laborantes de París ha desmentido categóricamente la muerte del cabecilla Maceo. Afirman los filibusteros que ha pasado la trocha al frente de un pequeño grupo y que se halla en el interior de la provincia de la Habana.

La prensa inglesa publica en su mayoría despachos telegráficos dando cuenta de la muerte del cabecilla Antonio Maceo. Los periódicos británicos estiman que la caída del jefe de la insurrección separatista de Pinar del Rio es un golpe de muerte para la insurrección.

El texto del Mensaje de Cleveland.—Espada de honor

Madrid 10.

Han comenzado á recibirse en el ministerio de Estado los telegramas de nuestro representante en Washinton, señor Dupuy de Lome, transmitiendo el discurso integro leído por Mr. Cleveland ante las Cámaras yankees.

Los jefes y oficiales de infantería pertenecientes al ministerio de la Guerra han abierto una suscripción para regalar una espada de honor al comandante Cirujeda.

Maceo y Gomez identificados.—Vigilancia de la costa.—Expedición apresada

Se afirma, con referencia á cablegramas recibidos en los círculos bureátiles, que han sido identificados los cadáveres del cabecilla Maceo y del hijo de Máximo Gomez, que era su ayudante. Dichos cadáveres, según los telegramas á que me refiero, han sido conducidos á la Habana y serán expuestos en el Palacio de la Capitanía general, para que el público pueda comprobar su autenticidad.

El comandante general jefe del apostadero de Marina de la Habana se ha embarcado á bordo del buque de guerra Legaspi, con objeto de recorrer las costas de la provincia de Pinar del Rio y hacer extremar la vigilancia en todas ellas.

Se afirma que ha sido apresada una expedición filibustera por nuestros marinos.

Un loco criminal.—El retrato de Cirujeda.—Cánovas enfermo.—Consejo suspendido.—El hijo de Cirujeda.—Manifestaciones prohibidas.—El País

Esta madrugada un loco dió varias puñaladas á cuatro personas en una habitación de la calle de la Divina Pastora. En el paroxismo de su locura, después de haber herido gravemente á las cuatro personas que se hallaban en su compañía, volvió el arma contra sí mismo y se suicidó de una puñalada en el corazón.

La mayoría de los periódicos de hoy publican el retrato del comandante Cirujeda, que se ha hecho el hombre del día.

Continúa indispueto y retenido en el lecho por su dolencia el presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas del Castillo. Por este motivo se ha suspendido la celebración del semanal Consejo de ministros del jueves, bajo la presidencia de la reina.

Se han dado las órdenes oportunas para que ingrese en la Academia militar de Toledo, costeándole la carrera el Estado, el hijo del comandante Cirujeda.

El Gobierno ha prohibido la celebración de varias manifestaciones patrióticas que para conmemorar la muerte de Maceo se preparaban para hoy en Madrid.

El País, ocupándose de la muerte del cabecilla, extraña que no se haya recibido confirmación oficial de la identificación de su cadáver.

Como pasó la trocha Maceo.—Alegría en Cuba.—Cirujeda obsequiado.—Un barco del "New-York Herald".—Weyler hacia la Habana.

Se ha averiguado que Maceo pasó la trocha de Mariel por la noche, entre las poblaciones de Guanajay y Mariel. Le acompañaban solamente el hijo de Máximo Gómez, su ayudante y la querida de Antonio Maceo.

En todas las poblaciones de Cuba ha reinado gran entusiasmo al tenerse noticia de la muerte del jefe mulato.

El comandante Cirujeda ha sido obsequiado en las Redacciones de los periódicos de la Habana. Se le ofreció un lunch en la capital, al que asistieron gran número de personas conocidas. A la salida

de la comida el comandante fué acompañado con música hasta el hotel donde reside.

Se confirma que el New York Herald fletó un buque especialmente para ofrecérselo á Antonio Maceo para que pudiera escapar en él en caso de hallarse acorralado, en peligro de ser copado ó con venirse ir á los Estados Unidos ó á cualquier parte de la costa de Cuba.

El general Weyler llegará á la Habana probablemente hoy.

La desaparición del cadáver de Maceo

Segun las últimas noticias recibidas de la Habana, créese que algunos guerrilleros prácticos hallaron dos cadáveres en el campo que eran los de Maceo y del hijo de Máximo Gomez. Les ataron á las colas de los caballos y les arrastraron un breve espacio, abandonándolos luego en la manigua. Créese que dichos cadáveres fueron recogidos por los rebeldes.

Lo que dice Weyler

Ha telegrafiado el general Weyler que apurado Maceo por la persecución de que era objeto, se afeitó y disfrazó, pasando por Mariel embarcado y siendo batido y muerto por las fuerzas de Cirujeda. Los rebeldes se concentraron en la provincia de la Habana para proteger la salida de Maceo, añadiendo el general que, al saberlo, marchó hacia dicha provincia con siete batallones. Sigue diciendo que deja bloqueadas las Lomas y operando en ellas varias columnas. Añade que espera pacificar en breve la provincia de Pinar; que marcha á la Habana para aprovechar el pánico que en las filas insurrectas ha debido producir la muerte de Maceo, y anuncia que volverá á Pinar del Rio.

Más de la muerte de Maceo.—El senado yankee.

Comunican de la Habana que Maceo fué muerto en medio del combate en el potrero Matilde. El comandante Cirujeda ordenó que la caballería mandada por el teniente Seret atacase al machete. Dicese que el práctico Santa Ana marchó con la caballería y, habiéndose separado, fué reprendido por Serret y dijo que acababa de matar dos rebeldes, dando las señas. Volvió Santa Ana con un corneta, quienes identificaron los cadáveres, levantando Cirujeda (les ropas y documentos. El práctico Santa Ana refiere que al quitar los calcetines al cadáver de Maceo observó que en el pie izquierdo tenía la herida que recibió en Rubí. El práctico de Santa Ana 'es cabo. Los rebeldes le quemaron la hacienda, y él, para vengarse, prestóse á ser práctico. El comandante Cirujeda se hospeda en el Hotel de Inglaterra, cuarto número 41, que es el mismo que ocupó Maceo antes de la guerra.

El Senado de Washington ha acordado que pasaran á la comisión de Negocios extranjeros una proposición de Mr. Cameron que pide el reconocimiento de la república cubana, y otra de Mr. Mills en la que se invita al presidente de los Estados Unidos á apoderarse de Cuba hasta que los insurrectos organicen la administración de dicha Isla.

La prensa francesa

Telegrafían de París que toda la prensa importante de aquella capital comenta en términos muy favorables para España la muerte del cabecilla Maceo que por lo general se considera allí cierta. Le Gaulois publica una interview con monsieur Roustan, antiguo embajador de la República francesa en España, quien cree que no retrocederian los españoles, para salvar su honor, ni ante una guerra con los Estados Unidos. El mismo periódico publica la opinión de Crispi. Entiende el estadista italiano que la actitud arrogante de Mr. Cleveland arroja un guante á Europa, que esta debe recoger y dejar de mostrarse indiferente respecto á las noticias de América.

La situación de Weyler.—En busca del cadáver de Maceo

La prensa discute mucho la situación del general Weyler. La mayoría de los periódicos estima que la muerte de Maceo no exime de censuras al general Weyler, que despues de madurar un plan de operaciones no ha hecho más que dar un paseo militar, dándose el caso de que dos cabecillas que han tratado de atravesar la Trocha lo han conseguido. Añaden que si Weyler, como anuncia, logra destruir las partidas que existen en la provincia de la Habana, podrá rehabilitarse del disgusto que con él tiene la opinión, y que no ha sido mayor porque de uno ú otro modo los resultados han sido favorables, ya que, de no ocurrir la muerte de Maceo, las cosas hubieran presentado muy mal cariz.

Se ha recibido un telegrama de la Habana diciendo que esta mañana han salido fuerzas del ejército para el lugar donde, según confidencias, se estima como seguro se halla enterrado el cadáver de Maceo. Las fuerzas se han dirigido hacia la parte de San Pedro. Van con ellas algunos periodistas. Inmediatamente que terminen las pesquisas ha prometido el general Ahumada que comunicará el resultado.

"La Epoca",—Moret y el mensaje de Cleveland.

La Epoca dice que personas que han hablado con Moret acerca de las cuestiones de actualidad, refieren que, á juicio del ex-ministro liberal, el Mensaje de Cleveland y la muerte de Maceo constituyen dos rudos golpes para la rebelion cubana.

Segun el señor Moret, el Mensaje no obtuvo la debida interpretación por parte de los que no tuvieron en cuenta que muchos juicios del presidente de los Estados Unidos, segun el texto que desde un principio se conoció, aparecen en tiempo presente, cuando, segun el texto inglés, tienen un sentido condicional. Este aparte de que no debe olvidarse la rudeza con que habitualmente se expresan los norteamericanos.

Un parte oficial

Acaba de recibirse de la Habana un parte oficial anunciando que se ha presentado á indulto el médico del cabecilla Antonio Maceo. El médico ha declarado que el jefe mulato murió á consecuencia de las heridas causadas por dos balazos que recibió en la cara y el vientre respectivamente.

En el Real.—La esposa de Cirujeda.—Nombramiento

En el teatro Real esta noche entró la reina regente en su palco despues de comenzado el primer acto de la obra que se estaba representando. El público empezó á aplaudir. A petición del público la orquesta tocó la marcha real.

La esposa del comandante Cirujeda ha sido visitada hoy en su domicilio por un oficial del cuarto militar de la reina, que la ha felicitado por el comportamiento de su marido en Punta Brava.

Mañana probablemente someterá el ministro de Ultramar á la firma de la reina un decreto nombrando intendiente general de Hacienda de Filipinas al señor Turon y secretario del Gobierno general de aquel Archipiélago al señor Diaz Gomez, ambos altos empleados en la actualidad del ministerio de Ultramar.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero. Especialidad en artículos para el clero.

Palma

—A las dos de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto el yatch inglés Raibonw, procedente de Cartagena.

—Ayer fueron puestos á disposición del Juzgado de Instrucción de este partido, un individuo y una joven, el primero autor y la segunda encubridora del robo verificado en la madrugada de ayer en el kiosko del jardín de la Glorieta.

Gracias á las pesquisas llevadas á cabo por el segundo inspector de policía señor Aparici en unión del guardia á sus órdenes señor Pascual, fueron detenidos los expresados sujetos. El Sr. Aparici encontró además en una casa de la calle del Campesanto la mayor parte de lo robado, que consistía en dos cajones de tabacos, dos libras de picadura, un mazo de puros, diez cajetillas de cigarrillos y once pesetas en metálico, que tambien han sido entregados á la referida autoridad.

—Continúa con actividad la descarga del buque italiano Angelita.

Los desperfectos sufridos por dicho buque serán fácilmente arreglados.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 10 de Diciembre:

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almondron, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados, Higos pasos, Azafrán.

TALONARIOS para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Sección recreativa

Un tío escribió dias atrás á su sobrino: «He venido á Betelu para curar mi diabetes; pero no te alarmes, porque sigo mucho peor, y el médico del establecimiento me ha dicho que mi enfermedad es incurable.»

—Siempre están en carácter esas niñas—decía de unas muchachas cierto amigo nuestro.

Las vi en Leganés y me parecieron unas locas; las he visto este verano bañándose en el mar, y me han parecido sardinas.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE Centro de Anuncios

DE Miguel Capó Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Ultima Hora y Heraldo de Baleares. Se admiten anuncios para los demás periódicos. Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones. Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

Calendario ZARAGOZANO para el año 1897. Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Telegramas de los corresponsales de El Liberal Madrid 12, 2:50 m. En las conferencias celebradas entre los Sres. Cos Gayón, Duque de Tetuán y Cánovas del Castillo, se ha referido que el vapor filibustero Laurada hallábase á la vista de Valencia. Se acordó negarle la entrada en dicho puerto y comunicar esta resolución al Gobernador de Valencia.

Perez. Madrid 12, 3:45 m. El médico que asistía al cabecilla Maceo ha declarado que el Jefe de los insurrectos pasó la trocha por Mariel en cinco viajes acompañándole Miró, Perico Díaz y otros varios cabecillas. Perez. Madrid 12, 2:20 m. Se ha recibido un despacho oficial de Cuba dando cuenta de que el general Bosch ha alcanzado una nueva victoria en el encuentro que ha tenido últimamente con los insurrectos. En Manzanillo las partidas insurrectas están acobardadas con la noticia de la muerte de Maceo, retrocediendo hacia el Camagüey. En Nueva York ha causado mala impresión la muerte de Maceo.

Ultimas cotizaciones. Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER. Valores locales: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. Valores públicos: Barcelona 11, 4 t. 4 p. interior, 4 p. exterior, 4 p. amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortes, Francias, Madrid, París, Renta Francesa, Londres.

Teatro Principal. COMPAÑIA FUENTES-CIRERA. Función para hoy Amor salvaje E. H. A las siete y media. PRECIOS: Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas, Id. plateas sin id., Id. primer piso sin id., Id. proscenio segundo piso sin id., Id. segundo piso sin id., Id. tercer piso sin id., Butacas sin id., Asientos de tertulia sin id., Delanteras de paraiso sin id., Lotes de 10 entradas á las localidades.

Ferro-carriles de Mallorca. Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á las 1:15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6:45, 11:30 mañana y 5:30 tarde. De la Puebla á Palma, á las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde. De Inca á Palma, á las 6:40 mañana. De Manacor á la Puebla, á las 5:30 tarde. De la Puebla á Manacor, á las 5:45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Edición de la tarde

SÁBADO 11 DICIEMBRE DE 1896

Bellas Artes

Manifestación patriótica

Anoche aparecieron iluminados la mayor parte de los edificios públicos: muchas casas particulares y los casinos políticos La Peña, y Círculos Conservador y Carlista.

El Centro Militar lucía una espléndida iluminación.

La concurrencia por las calles era extraordinaria, principalmente en el Borne, cuesta de Brossa y Plaza de Cort.

Esta noche a las siete se organizará una nueva manifestación.

Los que han de tomar parte en ella saldrán de tres puntos distintos de la Capital, reuniéndose a la hora señalada en el paseo del Borne, recorriendo las siguientes calles: Concepción, Zagrana, San Felio, Paz, Zagrana, Agua, Concepción, Constitución, Unión, Mercado, Riera, Rambla, Olmos, San Miguel, P. Mayor, Sindicato, Socorro, Paja, Lulio, San Francisco, Sta. Eulalia, Cort, Conquistador y Borne, en donde se disolverá.

El público acudirá seguramente para dar señaladas pruebas del entusiasmo que domina a la patria y del cariño que profesa a su ilustre hijo General Weyler.

El Ayuntamiento ha acordado enviar telegramas de felicitación a S. M. la Reina Regente, al Gobierno y al General Weyler.

También ha acordado celebrar un Te-Deum en la Catedral.

Palma

—Para Ibiza y Alicante ha salido esta mañana a las nueve el vapor-correo *Unión*.

—Para el lunes está señalada la vista de la causa sobre hurto de un lechón en Pollensa, instruida en el Juzgado de Inca, contra Antonio Salas March y Ana Vilanova Vanrell. El Ministerio fiscal estará representado por el Sr. Santa Cruz y la defensa correrá a cargo del abogado D. Rafael Jorner.

—Anoche un pobre anciano que transitaba por la calle Mayor del Arrabal, tropezó con un sillar que cubría un hoyo dando tan fuerte batacazo, que fué preciso acompañarle a su casa.

—Ha entrado en todo su apogeo el mercado que se celebra anualmente en las afueras de la Puerta de San Antonio.

—A las cinco de esta tarde ha salido para la isla de Menorca el vapor *Ciudad de Mahón*, con correspondencia, pasajeros y carga.

—A los empleados del Banco de España se ha concedido medio mes de haber en recompensa de los trabajos extraordinarios que prestaron con motivo de las operaciones del reciente empréstito nacional.

—Ha sido encerrado en Capuchinos un tabernero que faltó al respeto a un vigilante de policía.

—Ha sido quemadas grandes partidas de tabaco de *potá*, procedentes de las últimas aprehensiones de contrabando.

—Dispuesto por Real orden telegráfica del 10 del corriente la organización de siete batallones de cazadores expedicionarios a Filipinas; las fuerzas de los regionales de estas islas contribuirán con la fuerza siguiente:

Con cuatro sargentos, siete cabos, un corneta, tres educandos de id., tres soldados de primera, ciento treinta y cuatro de segunda, veteranos, y veinte y nueve reclutas en instrucción: total 181 del Regional número 1.

Con cuatro sargentos, seis cabos, un educando de corneta, tres soldados de primera, ciento cincuenta y seis de segunda veteranos y cuarenta y tres reclutas, total 217 del Regional número 2, que con seis educandos de corneta que se hallan suspensos de embarque, forman un contingente de 404 hombres que marcharán a Barcelona el próximo domingo por vía de Alcudia para continuar su marcha a Valencia, donde se organiza el 13.º batallón, a que han sido destinados.

—En el teatro de obreros católicos también se prepara una brillante y variada función.

—En la Intervención de Hacienda de esta provincia se admitirá hasta fin de Enero próximo el cupón correspondiente al vencimiento en 1.º del mismo mes, del trimestre de intereses de la Deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior, é inscripciones nominativas de igual renta; y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é Instrucción pública, cabildos, capellanías, cfrades y demás que para su pago se hallan domiciliadas en esta provincia.

—La Real Academia de Medicina y Cirujía se reunió anoche con objeto de designar las personas que deben desempeñar los cargos de su Junta de Gobierno durante el próximo periodo; fueron designados los señores siguientes:

Presidente.—D. Bartolomé Bordoy.
Vice-Presidente.—D. Juan Munar.
Vice-Secretario.—D. Victor Valenzuela.
Bibliotecario.—D. Enrique Fejérens.

—Mejora en el teatro *La Constancia* se prepara una variada y entretenida función.

Forma parte del programa la renombrada zarzuelita *Lo somni de la Ignocencia* y en uno de los intermedios, una señorita cantará la romanza *Se tu sei Angelo*.

El Sr. Arrom cantará igualmente una romanza. También se pondrá en escena la comedia cómica *La careta verde*.

—Procedente de Ibiza y Valencia ha enclavado a las diez y media de esta mañana el vapor *Lulio*, conduciendo la valija, pasajeros y carga.

—Están empedrando varios trozos de las calles del Milagro, Bolsería y Plaza del Aceite.

—El jueves contrajo matrimonio el señor don Ignacio Moragues y Cabot con la virtuosa y bella señorita D.ª María de la Concepción Morell y Vert.

La ceremonia fué celebrada por el Excelentísimo Sr. Obispo en casa de la desposada, actuando de padrinos por parte del novio el Sr. D. Ignacio Moragues é Ibarra y el Excmo. Sr. D. Pedro Ripoll, y por parte de la novia los señores don Jerónimo Morell Orlandis y D. Gabriel Vert y Reura.

Desearnos a los nuevos desposados una prolongada felicidad.

—El vapor *Bellver*, ha llegado a las siete de esta mañana procedente de Barcelona, con 11 pasajeros, el correo y variada carga.

—Durante la primera decena del corriente mes, se ha efectuado el siguiente movimiento varioloso en esta capital:

Existencia anterior, 97.
Invadidos, 47.
Curados, 48.
Fallecidos, 4.

—En el correo que salió ayer tarde para Barcelona se embarcaron con destino á Cuba algunos soldados de las últimas expediciones de mallorquines que por enfermos no lo habían efectuado antes.

—Leemos que el platero Sr. Pomar está montando en oro y pedrería una plancha en la que se escribirá una cariñosa felicitación al general Weyler.

—El vapor *Cataluña* ha fondeado a las siete y media de esta mañana en el puerto de Barcelona.

—A las ocho de esta mañana ha dado fondo el vapor *América*, procedente de Cartagena.

Salones

En honor de Quadrado

Siempre son brillantes las reuniones del *Círculo Mallorquín*.

La de anoche había de serlo también, tanto más cuanto que tenía por exclusivo objeto honrar la memoria del escritor insigne, cuyo nombre hemos puesto en el epígrafe de estas líneas.

Y lo fué realmente. Poco después de las ocho, el salón de fiestas de aquella distinguida sociedad estaba ya lleno, en tales términos, que fué necesario habilitar los contiguos para dar cabida á tan relecta concurrencia.

Cuanto hay en Palma que algo significa y algo vale en el terreno de las letras, de las artes, de la propiedad y del comercio, cuanto esta ciudad encierra en el concepto de distinción, estaba anoche representado en el *Círculo*.

Allá en el testero del salón destacábase sobre un oscuro lienzo de felpa y envuelto en artística corona de laureles, un retrato del insigne continuador de Bossuet; sobre el estrado, lucían sus esbeltas figuras y sus caras bonitas un considerable número de nuestras bellas que son el alma de los festivales del *Círculo*.

El salón presentaba un aspecto imponente con aquella majestuosa severidad propia del acto que allí había de celebrarse.

D. Miguel S. Oliver, inició el programa leyendo un correctísimo trabajo como á manera de introducción, dedicado á exponer el objeto de la velada.

Y una vez apagados los aplausos con que la concurrencia acogiera las últimas palabras del digno secretario de la sección de literatura del *Círculo*, comenzó D. Gabriel Vidal á desarrollar su conferencia.

Recordó el disertante el sin número de artículos necrológicos que en periódicos y revistas se publicaron á raíz de la muerte del veterano historiador ponderando el valimiento de su personalidad literaria y formulando atinadísimas apreciaciones críticas acerca de sus obras; citó el prólogo hermosísimo puesto por Menéndez y Pelayo al frente de los «Ensayos religiosos, políticos y literarios» de Quadrado, en el que se estudian con acierto notable los méritos de éste como escritor de grandes vuelos; y dijo que reduciría su tema al estudio de la persona cuya memoria tan brillantemente se honraba entonces, prescindiendo de cuantas apreciaciones pudieran ocurrírsele bajo el punto de vista literario.

Así lo hizo el señor Vidal. Estudió el carácter de Quadrado, sus tendencias filosóficas, sus inclinaciones en el terreno religioso, político y social.

La silueta de Quadrado trazada hábilmente y con frase correcta por el señor Vidal, resultó de un efecto notable y constituye uno de los elogios más dignos más estimables y más propios de cuantos hasta el presente se habían tributado al sabio escritor mallorquín.

No podemos detenernos en el examen minucioso de la conferencia con que nos deleitó anoche el señor Vidal. Fuera esto tarea harto prolija y no tenemos espacio para tanto.

El público escuchó con religioso silencio cada uno de los párrafos del disertante, interrumpiéndole á veces al finalizar algunos de ellos para manifestarle el agrado con que le oía, y al terminar el señor Vidal su oración fué felicitado sinceramente entre los aplausos unánimes de la concurrencia, por sus amigos y admiradores.

La orquesta ejecutó despues bajo la inteligente dirección del profesor señor Llorens y con ajuste verdaderamente notable, las dos delicadísimas composiciones de Grieg *Antras Tanx* y *Mort á Sea*, que fueron también aplaudidas con entusiasmo.

El coro á grande orquesta *Libera me, Domine* del laureado profesor mallorquín D. Bartolomé Torres, y compuesto expresamente en honor de Quadrado, obtuvo una interpretación acertadísima, tanto que hubo de ser repetido á instancias de la concurrencia. Este número musical, lleno de frases melódicas desarrolladas con el acierto y con la delicadeza á que ya nos tiene acostumbrados su autor, es una nueva prueba de lo mucho que vale el señor Torres y un testimonio más de la justicia con

que desde estas mismas columnas le hemos tributado, en ocasiones anteriores, nuestro sincero aplauso.

Optimo Joseph M. Quadrado es otro coro cantado anoche por vez primera en la velada del *Círculo Mallorquín*. Es obra de Massot... con esto está hecho su mejor elogio; porque ¿quién no conoce las revelantes dotes que como compositor reúne este distinguido maestro? Pocos son los amantes verdaderos de la música que no le hayan aplaudido por composiciones anteriores y ninguno hay seguramente que no le aplaudiera también por esta, dedicada á la memoria del insigne escritor mallorquín.

Su ejecución fué notable, y como la del otro core del señor Torres, hubo de repetirse.

La velada de anoche fué, en resumen una nueva fiesta de valor esencialmente artístico, que hay que agradecer á los simpáticos socios del *Círculo*.

Ya que tan mala resulta esta reseña, vamos á terminarla con una buena noticia; siquiera de este modo habrá en ella algo que agrade, algo que pueda interesar al lector.

La Junta Directiva del *Círculo*, ya que anoche no pudo obsequiar, como se merecen, á las bellas señoritas que con su personal concurso contribuyeron al brillante éxito de la velada, las ha invitado para otra reunión, que se celebrará el lunes próximo.

Háblase de un duo de *Aida*, que ha de producir seguramente grandes entusiasmos, y de otros números musicales no menos dignos de aplaudirse; todo esto, por supuesto, si á tanto llega la amabilidad de las distinguidas *artistas* á cuyo cargo ha de correr la ejecución del programa.

Habrà baile... ¡claro que sí!

Y sobre todo habrá mucha animación y muchísima alegría.

Que es lo que hay siempre en todos los festivales del *Círculo*.

Boletín meteorológico

Día 12 Diciembre—9 mañana

Barómetro.	58'1 mm.
Termómetro seco.	8'8 gds.
Id. húmedo.	7'2 »
Mínima.	5'4 »
Reflector.	3'4 »
Dirección del viento.	N.
Ascense del barómetro en 24 horas.	0'0 m. m.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2'1 »

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 12 11'45 m.

Se han recibido noticias de la Habana dando cuenta del entusiasta recibimiento que se ha hecho al general Weyler.

Dicho general ha declarado que dentro de quince dias quedará pacificada la provincia de Pinar del Rio.

Oficialmente se ha sabido que el cabecilla Maceo pasó la trocha por mar.

Perez.

Madrid 12 11'45 m.

Se ha acordado que el crucero *Infanta Isabel*, marche á Valencia con objeto de proteger al vapor filibustero *Laurada*.

Se ha prohibido que dicho vapor ataque á los muelles de Valencia.

En todas las provincias ha sido recibida con grandes manifestaciones patrióticas, la noticia de la muerte de Maceo.

Perez.

Salinas de Ibiza

En el sorteo verificado día siete del actual ante el Notario D. José Alcover de las veinte y cuatro obligaciones hipotecarias serie B; que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponder la amortización á los que llevan los números 1325, 1212, 200, 711, 1326, 1088, 1701, 1409, 1612, 1693, 1008, 1903, 1577, 1404, 122, 1085, 1142, 160, 718, 1139, 643, 224, 1875 y 1238.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro en la Administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 11 Diciembre de 1896.—Por las Salinas de Ibiza.—El vocal de turno, Manuel Guasp.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Lucía virgen y mártir

CUARENTA HORAS

Mañana domingo.—Empezarán en San Francisco dedicadas á la Inmaculada Concepción.

CORTE DE MARIA

En San Jaime á la Virgen del Pilar.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Diciembre 96.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

FÉLIX.

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de -Ayer's Sarsaparilla- figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, indigestiones, pesades, agua de boca, bilis y dolores de estómago, diarreas y opalida, etc., desaparecen al siguiente día de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada por todos los países. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

HARINA LACTEADA NESTLÉ



- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

TURRONES

El turronero de Jijona, Francisco García, con su abundante y variado surtido de turrones, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año), Negro y Avellana.

Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Cascas de Valencia, Masapan de Toledo, Pasteles de Gloria, Patatas de Málaga, Calabazate, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, núm. 3, frente casa «Singer».

Nota.—También participa Francisco García á sus numerosos parroquianos, que según costumbre de otros años ha abierto otra tienda en la calle de Colon, número 34, donde se encontrará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.

Línea de Vapores Transatlánticos

Pinillos, Izquierdo y C.º

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Servicio fijo Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A 1 + del Lloyd

Conde Wilfredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota.—El 30 de Enero saldrá el Martin Saenz. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

GRAN FABRICA DE NAIPES

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.º - Luz, 21

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Enseñanza Practica

del Castellano en las Baleares

FOR Don Damian Boatella y Don Matias Besch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

DIETARIO

Agenda de bufete

1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. . . 3'00 ptas

Media página por día, encuadrado como el anterior. . . 2'50

Edición económica 1'50

Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cautchouc

GARANTIZADOS Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Imp. de B. Rotger

LA PROVIDENCIA COLMADO de Vicente Pomar

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criaderos catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sermientes y un millón de barbados, todos de clase superior, en las variedades Rupestris Lot, Rupestris Misión, Rupestris Guiraud, Berlandieri, Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma: Droguería de M. Bestard, Galera, 27 y 29

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora y EL LIBERAL PALMESANO.

Tamaño corriente en 1.ª página. . . 15'00 Pesetas

Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª . . . 10'00

Idem, idem, en 4.ª . . . 6'00

Tamaños mayores á proporción.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Interesante á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas.

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de medias, calcetines, refajos, camisetas, etc., etc., son de una construcción especial, elegante y sólida y permite elaborar doble trabajo que con los otros sistemas. La adquisición de una MÁQUINA GROSSER es un verdadero paño de lágrimas y la única que prodiga el sosiego y bienestar. La casa que vende las MÁQUINAS GROSSER facilita trabajo todo el año y enseña gratuitamente el manejo de la misma. Para pedidos é informes dirigirse á la casa

C. Tarragó, Sociedad en Compañía Riereta, 35-2.º - BARCELONA

NOTA: Se solicitan representantes en esta plaza.

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

ESQUELAS MORTUORIAS

en esta Imprenta

GRAN CRIADERO AMPELOGRAFICO

de D. Ramon Roger y C.ª de Prat de Llobregat (Barcelona).

Selección de vides Americanas, las mejores que posee Francia y Cataluña, en barbados y estacas.

Representación en Palma de Mallorca, librería económica de Juan A. Lopez, plaza del Mercado.

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor

El día 19 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 1250 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciera el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusivo.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro la media hora siguiente los depósitos provinciales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 4 de Diciembre de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca asiendo á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letras y en pesetas):

Fecha y firma del proponente.

Libros de lance

En la librería de Rotger, se venden los siguientes á precios baratísimos:

Dos tomos del Quijote, encuadernación de lujo.

Las Supersticiones de la Humanidad, obra con magníficos cromos por José Coroleu.

Cinco tomos, Diccionario, etimológico de la lengua española por Roque Barja.

Dos tomos, Diccionario Mallorquin Castellano Latin por Amengual.

Historia General de Alemania, por Ortiz de la Puebla.

Los animales pintados por sí mismo por Felii y Codina.

Diccionario geográfico de España por P. Vidal.

Cuatro tomos Geografía universal, representando las razas humanas por Malte-Brun.

Tres tomos La Civilización, desde los tiempos más remotos hasta nuestros días por Pelegrin Casabó y Pagés.

Los fueros de Cataluña por José Coroleu.

Cuatro tomos La Revolución Religiosa por Emilio Castelar.

Dos tomos Historias por Eugenio García Ruiz.

Tolmace y otras muchas novelas.